
★協同村では、３密に注意しながら、農作業や雑木林の整備を、職員や協同村運営委員、農

作業応援隊、草刈り隊、ワーカーズコープさん、農業塾の皆さんなどのメンバーによって継

続しております。毎週メンバーに発信している農作業報告を、皆さんとも共有するために

掲載いたします。 

                       協同村運営委員会事務局 赤間幸彦 

【作業報告 9/10～9/12】  

・9/10（土）AM。どんぐりヤマの整備作業を行ないました。協同村運営員会の宮良さん・ 

金石さん・北原さん、所沢食と農の真鍋さん、ヤマ応援隊の内海さん、応募の荒井さん 

が参加してくれました。腐食したステージ座席の丸太群、あちこちに集積された枝の束 

を、リヤカーと軽トラを使って、焚火場まで運搬しました。残念ながら、前日の雨の影響 

で燃やせませんでしたが、乾きやすいよう、やぐらに組みあげました。皆さん、暑さの中 

の力仕事、本当にお疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・9/6（土）PM。綿の倒れかけた木の支柱の差し替え＆結びなおし、ひまわりの収穫＆ 

 種取りを行ないました。ひまわりの種は、カビを防ぐため、ふるいやネットに入れ、 

テントの上側に雨に濡れないよう吊るしました。うまく乾いてくれるかな。 

 

 

 

 

 

 

 

 

・9/12（火）AM。畑の里芋畝間の除草・空き区画の大豆雑草のバヤ刈りを行ないました。 

お芋くらぶの金野さんと月坂さんが参加してくれました。２人の協力のもと、残暑厳し 

い中、きれいに除草・バヤ刈りを終わらせることができました。金野さん・月坂さんお疲 

れ様でした。 



 

 

 

 

 

 

 

・9/12（火）PM。最後に残ったひまわりの収穫＆種取りを行ないました。茎だけに 

なってしまったひまわりの列は、土に還ってもらうため伐採しました。 

 

 

 

 

 

 

・9/15（木）PM。協同村運営委員会終了後、落花生＆里芋を試掘しました。 

 どちらも生育が順調であることが確認されました。昼食の後は、唐箕の機械を 

 使いながら、ひまわりの種の選別を行ないました。 

 

 

 

 

 

 

 

【作業報告 9/21】  

・9/21（水）一日。台風による悪天候のため 9/20農作業を延期しました。畑の被害は、  

 綿に数本の枝折れと支柱ごと傾いた苗が幾つか確認されました。他は大丈夫でした。  

 折れ枝を始末、傾いた苗を修正しました。ヤマ雑木林の被害は、堆肥場の仕切り柵が倒れ 

 ましたが、ステージやトイレなどは無事でした。落下した大枝で通路に邪魔なものを撤 

 去しました。残念ながら、山宇農園の入り口の看板が強風で折れてしまいました。パイプ 

 を組み、後日に修理予定です。  

 

  

 

 

 



【作業報告 9/29】  

・9/29（木）AM。協同村運営委員の金石さん・応援隊の榑松さんが参加してくれました。  

山崎伸一さんのサポートを得ながら、台風で折れた看板を補修しました。その後、傾いた 

綿の支柱の交換や結びなおし・伸びすぎた綿の剪定・コットンボール収穫・里芋の除草 

などの作業を行ないました。看板復活できてホッとしています。皆さんお疲れ様でした。 

  

   

 

 

 

 

 

 

 

・9/29（木）PM。どんぐりヤマの整備を行ないました。お芋くらぶの小山さん夫妻 

 が参加してくれました。台風で散らばった枝の撤去や除草を、リヤカー・一輪車を 

 使って行ないました。小山さんお二人ともお疲れ様でした。 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

・どんぐりヤマには、かなりの枝が散らばっており、撤去に時間がかかりそうです。 

 

  

 

 

 

 

 

 

 



【作業報告 10/4】  

・10/4（火）AM。どんぐりヤマ雑木林の落下枝の撤去と通路の除草作業を行ないました。 

応援隊の榑松さん・半田さん・篠崎さん・重盛さん、エコネットの森さん、ワーカーズコ 

ープの登坂さん・野村さん・津坂さん・田中さん・藤間さん・岩波さんが参加してくれま 

した。台風の置き土産の落下した枝は、大きなものはリヤカーにも乗らず、ノコギリで裁 

断しながら、軽トラックで運搬を繰り返しました。力仕事、大変お疲れ様でした。トイレ 

までの通路を除草した藤間さん・岩波さん・登坂さん、ステージ周辺のバヤ刈りを進めて 

くれた重盛さん、お疲れ様でした。大きな枝がまだまだ残っているので、これからの 

作業で取り除きたいと思います。 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・10/4（火）PM。どんぐりヤマ会議の後、雨予報に備え、和綿のコットンボールの 

摘み取りを行ないました。（1袋満杯になりました。）看板の支柱も補強しました。 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

  



【作業報告 10/8～10/11】  

・10/8（土）AM。どんぐりヤマ雑木林の整備作業を行ないました。協同村運営委員の金 

石さん・所沢食と農の真鍋さん・狭山 Machi会議の北原さん・ヤマ応援隊の内海さん・ 

小山さん夫妻・エコネットの菊一さん夫妻・井草さんが参加してくれました。樹木の状態 

調査（カシナガ被害など）・ステージ座席の更新・落下枝の撤去・除草などをやりました。 

大勢の協力で、作業をかなり進めることができました。皆さんお疲れ様でした。 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

・10/11（火）AM。どんぐりヤマ雑木林整備を継続しました。応援隊の榑松さん、ワー 

カーズコープの登坂さん・野村さん・丹下さん・田中さん・藤間さん・岩波さんが参加 

してくれました。通路の除草・落下枝の撤去と運搬の作業を皆で行ないました。お疲れ 

様でした。 

 

 

 

 

 

 

・10/11（火）PM。 

 

 

 

・10/8（土）の樹木調査で判明した被害木の地図落とし＆バヤ刈りを、 

職員単独で行ないました。 

 

・10/13（木）PM。協同村運営委員会の午後、運営委員の宮良さん・安達さん・田中さ 

ん・鐘江さんで山崎伸一さんと一緒に、露出したオオマサリの土かけ・馬鈴薯アンデス 

レッドへの鶏糞投与・和綿の収穫などを行ないました。小雨が降りだす中、皆さんお疲 

れ様でした。お風邪ひきませんように。（写真撮れませんでした。ごめんなさい。） 

 

 

 

 



【作業報告 10/19】  

・10/19（水）天候不良のため 10/18（火）定例作業は中止し、翌日職員単独で畑の 

作業を行ないました。AM。落花生の鳥除けの糸が数ヶ所切られており、オオマサリが啄 

まれる被害がありました。（おそらくカラスと思われます。）今後の被害を防ぐため、 

掘られた場所を埋め戻し、落花生全体に、太目の糸を新たに張りめぐらしました。 

その後、伸び過ぎた綿を剪定、はじけた和綿を収穫しました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

PM。草堆肥場の土を畑に投入する準備として、囲いをトタン板からグリーンネットに差 

し替えました。里芋と落花生の間の区画と元農業塾の区画のバヤ刈りを行ないました。 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

【作業報告 10/22～10/27】  

・10/22（土）AM。どんぐりヤマの整備作業を行ないました。ヤマ整備応募の小山さん 

 夫妻とエコネットの菊一さん夫妻が参加してくれました。エコネットの西脇さんと協同 

で、座席の更新を、チェーンソウを使いながら進めました。その他、不要な丸太の撤去・ 

バヤ刈り・通路近くの枝の撤去などをやりました。肌寒い中、少ない人数で皆さん頑張っ 

てくれました。お疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

PM。落花生の鳥除けがまた切られており、再度張り直しました。和綿も沢山はじけて 

   いたので収穫しました。 

 

 

 

 

 

 

 

・10/23（日）AM第 1回秋の農業体験を開催しました。天気は昨日と異なり、秋晴れの 

農作業日和でした。計 8組の家族（大人 17名、子供 14名）が参加しました。 

 山崎伸一さんの指導のもと、馬鈴薯の間引き・鶏糞投入、大根の間引き、里芋の草取り 

 などの作業を行ないました。子供たちも、大人に負けずに大根の間引きなどの作業を 

一生懸命頑張ってくれました。 「所沢ブロック食と農」の枝豆イベントの残りも収穫 

させてもらい、大根の葉とともに、お持ち帰り袋一杯の農業体験となりました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・10/27（木）AM。どんぐりヤマ整備作業を行ないました。お芋くらぶの月坂さん夫妻 

 が参加してくれました。コンサート・枝拾いに備えた除草作業を３名で行ないました。 

 気温があまりあがらない中、おふたりともお疲れ様でした。 

 

 

 

 



・PM。職員鳥山・赤間で、伐採候補木の視認を行ないました。約 20本が、伐採対象とし 

て確定されました。鳥山氏がチェーンソウで７本を伐採。赤間は、奥のバヤ刈りを 

継続しました。倒木は丸太に刻んでもらったので、後日焚火場まで運搬します。 

夕暮れ、赤間は畑で和綿を収穫しました。 

 

 

 

 

 

 

 

【作業報告 10/30～11/1】  

・10/30（日）お昼過ぎまで。第３回綿くらぶが開催されました。９組の家族の参加で 

した。先ず、皆で、和綿＆洋綿の収穫を行ないました。その後、昨年の綿をつむいだ作品 

や綿繰り機を見せつつ、綿つむぎ学習会のご案内を行ないました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

それから、２種の落花生（オオマサリと姫落花）を、皆で収穫しました。烏の被害が心配 

されましたが、十分な収穫量が掘れてほっとしました。 作業終了後、焚火場で 7組の 

家族と一緒に交流会を開きました。スタッフが事前に茹でておいた落花生を味わいなが 

ら、メンバー全員の自己紹介・綿くらぶの感想・質問タイムなど、楽しく交流することが 

できました。講師の山崎さん夫妻・スタッフの皆さん、本当にお疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



・11/1（火）AM。定例農作業を行ないました。お芋くらぶの小山さん夫妻・月坂さん 

夫妻・応援隊の篠崎さんが参加してくれました。予定を変更して、畑に残った姫落花生 

を収穫しました。日が余りささない天気でしたが、元気な皆さんの協力で、落花生畑を 

きれいに取り尽くすことができました。皆さんお疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PM。職員赤間単独。収穫した落花生の収納や破損したリヤカーの仕切り板の補修などを 

行ないました。堆肥投入の準備として、畑の奥のバヤ刈りを暗くなるまで進めました。 

 

 

 

 

 

 

【作業報告 11/8～11/11】  

・11/8（火）AM。どんぐりヤマ雑木林の整備作業を行ないました。応援隊の篠崎さん・ 

半田さん、ワーカーズコープの登坂さん・田中さん・野村さん・丹下さん・藤間さんが 

参加してくれました。軽トラック・リヤカー・一輪車を使いながら、伐採木や落花枝の 

撤去を時間一杯行ないました。皆さん、お疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



・11/8（火）PM。職員赤間単独。和綿の収穫と昨年の農業塾エリアの 

バヤ刈りを行ないました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

・11/10（木）PM2時まで。職員赤間単独。昨年の農業塾エリアの地力涵養のため、 

一昨年前の品質劣化した麦を、散布器具を山崎さんからお借りして蒔き、耕運を 

行ないました。 

 

 

 

 

 

 

 

・11/11（金）AM。職員赤間単独。麦投入の準備として、畑の奥エリアのバヤ刈り 

を終わらせました。和綿の収穫も行ないました。雑木林にリンドウが咲いていたので、 

間違ってバヤ刈りされないよう、支柱と紐でマーキングしました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                              

【作業報告 11/12～11/15】  

・11/12（土）AM。どんぐりヤマ雑木林の第１回枝拾い作業を行ないました。入間から 

応募の轟さん、所沢食と農の松川さん・真鍋さん、エコネットの菊一護さんが参加して 

くれました。明日に迫った「ロバの音楽座コンサート」の準備として、落下枝や重い 

丸太などをエコネットのスタッフと一緒に、リヤカーやシートで焚火場やステージまで 

運搬しました。他に通路やトイレ周辺のバヤ刈り・保護植生のマーキングなどを作業し 

ました。小人数で力仕事が多く大変でしたね。皆さんお疲れ様でした。 



 

 

 

 

 

 

・11/13（日）1～３時。どんぐりヤマでエコネット主催の「ロバの音楽座コンサート」 

 が開かれました。生活クラブからは 28家族（大人 50・子ども 32）計 82名が来てく 

れました。エコネットも 34名の来場があり、スタッフも含め 140名余りが、古楽器の 

調べと歌を楽しみました。「遠かったけれど、素敵な場所ね。」と嬉しい声もあちこちで 

聞かれました。ぜひまた、枝拾い・落ち葉はきにもいらして下さいね。そして、スタッ 

フの皆さん、本当にお疲れ様でした。                                                         

 

 

 

 

 

 

・11/16（水）一日。職員赤間単独。火曜雨天のため 1日作業日をずらしました。 

 畑の奥エリアを、肥料代わりの麦を蒔きながら夕方まで耕耘を行ないました。昼間 

 には、ヤマ雑木林に焚火場用の水タンクを設置しました。午後、運営委員の宮良さん 

 が来てくれ和綿を収穫してくれました。耕耘終了後、雑草の中のヒマワリの茎と根の 

残骸を片づけましたが、暮れてしまい途中で終わりました。次回作業日に継続します。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【作業報告 11/20～11/24】  

・11/20（日）一日。第 4回お芋くらぶ（サツマイモ収穫）が開催されました。午前午後 

 併せて、33組の家族が参加してくれました。雨が心配されたのですが、何とか午後の 

 収穫が終わるまで曇りのまま持ちこたえました。最初にツルと葉を鎌で撤去、被せて 

いたマルチを丁寧に剥がして畝を露出。いよいよ大人子ども一緒になって、サツマイモ 

を手掘り収穫しました。３株ずつずっしりとしたお土産となりましたが、皆さん笑顔で 

運んでいました。最後の組が帰ったすぐ後、雨が降りはじめ、すれすれのタイミング！ 



濡れながら片付けたスタッフの皆さん、本当にお疲れ様でした。風邪ひきませんように。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・11/23（水）終日雨天で、作業は中止となりました。  

・11/24（木）PM。協同村運営委員会終了後、赤間単独で作業を行ないました。 

どんぐりヤマ雑木林に設置した水タンクに水を満たし、開口部に落ち葉除けのネットを 

張りました。畑のひまわりの残骸を片付け、耕耘できるようバヤ刈りし、和綿を収穫し 

て終了しました。先週耕耘した元農業塾区画から、麦が無事に生えて来ました。 

雪を被った富士山が、畑よりきれいに眺められました。 

 

 

 

 

 

 

 

 


